

手賀沼が海だった頃

NO. 5

地域の歴史や自然を皆で語ろう

2002 • 2 • 24

手賀沼と松ヶ崎城の歴史を考える会会報



不動真國骨圖

当会のテーマの一つでもある松ヶ崎不動尊の絵馬。焼失したものをパソコンで再現したが、風景画あり、武者が闘う場面あり。これらは、柏市や千葉県の調査で主任調査員を務めた、成田山靈光館・小倉博さんに聞いた。

松ヶ崎不動尊

博さん（成田山靈光館）

——この絵馬の奉納の時期
が不明です。
「全体的印象から明治だと
思います。また、利根川水
系に汽船が就航する、明治
十年以前でしよう。汽船が
通つていれば、わざわざこ
こまで小さな舟で来ること
は少なかつたと思います」
——絵師の揚柳斎は

——「文覚上人荒行図」は
いかがですか

——これは、歌舞伎にもある有名な一場面。北面の武士だつた文覚は、友人の妻に懸想して、夫の方を斬るつもりがかばつた女性を斬ってしまった。それで出家。紀州・那智の滝で流行の途中で死んでしまった。

師なども描いています。特に千葉県は江戸に近いせいです、浮世絵師が多いですね。等雲自身はわかりませぬが、市川市・神明神社に『天の岩戸』などを残した、堤等琳一派ではないでしょうか。三代目がよく絵馬を描きましたので、その弟子あたりかもしれません

「當時、地元の絵師もいますが、著名な日本画家や浮世絵師も、不動明王の使いの童子が飛来して助け、文覚はその後鎌倉幕府設立に力を尽くしたといわれています」

文嘗上人荒行圖

◆当会開催の絵馬展
示会に三百十五人
松ヶ崎不動尊の絵馬展
示会を昨年十月、開催し
た。新聞などの紹介も
あって反響は大きく、來
場者は一日でなんと三百
十五人。記録は二面に
◆絵馬プリント、貸し
出します
展示会の反響から、當
会では絵馬プリント十一
点の貸し出しを決定。會
員外でも可。詳細は四面。

「松ヶ崎風景図」などは、その地域独特のもの。それだけに多くのことが、文献記録にない庶民の生活や信仰がわかります。歴史遺産の一つと考え、大切にしたいですね」

きついた剣の絵馬が全体の六割を占めていました

地道な調査が続いています

房総史料調査会

人家などに残る古文書の調査を、ボランティアで統けている会をご存知ですか？

昨年十二月八日、君津市郡区で行われた房総史料調査会の調査におじやました。

調査員は大学や高校教員、博物館学芸員、大学院生と

けやき通り



く 阿部 寛治 >

私の田舎は四国の徳島ですが、東葛に住んでもう十五年になります。四国に比べると東葛の自然は穏やかです。たとえば、関東に時々やってくる台風なんて四国の台風に比べると子供みたいなものです。東葛に住んでいますと、自然の威力をほんと感じます。東葛に向かうとき、その大きさや激しさに圧倒されるときがあります。この自然を現行のハイテクでうまく利用すれば、エネルギーが大量に取れて石油などの資源節約になるのではないかと思われる人も多いと思います。

千葉・宇都宮・学習院大学の学生の二十二人。まずは、木箱やダンボールの中の古文書の保存状態を、ビデオカメラ、カメラ、スケッチで記録する。次にどのような種類の文書なのかを一点ずつ確認して目録を作成。一九八六年に会が設立されて以来、年四回のこうした調査がこつこつと続けられ、県や地域史の編さん・研究に役立てられてきました。

がこつこつと続けられ、県や地域史の編さん・研究に役立てられてきました。が豊かになることも多いですね」と県史専門員・同会会員の千葉大助教授・後藤雅知さん。

消失しつつある史料の保存・記録方法についても同会では研究中で、試行錯誤もあって、この自然の威力を数量化して本を書いたりします。ところが、これが意外と思いついが多いのです。私は大学の工学系に在籍していたこともあって、この自然の威力を

かなりの波が海岸に押し寄せています。この波のエネルギーをすべて電力に変換すると、どうなるでしょうか。日本は静かな海に囲まれることになりますが、得られる電力は少

量でして石油資源節約にはほとんどなりません。海についていに言えば、日本列島南方には世界有数の海流、黒潮が流れています。この海流の中に発電タービンをつけ発電するはどうなるか。黒潮全部利用しても原発一千分の電力しか得られません（日本では五十基の原発が稼動中。逆に言いますと原発がいかに高密度のエネルギー源であるとなのですが）。

ウラシマツウの一本を失礼して、その仏炎包の中を見せてもらいました。なんと雄花が満開（？）、但し虫は発見できませんでしたが、この林はウラシマツウに十分な栄養物を提供していたのでしょうか。この花は芽生えて数年間、また

古文書の保存状態をビデオカメラで記録

柏の市内には湧水が沢山あります。平成十一年の湧水地調査で、少しでも湿っている所を含めると六十四カ所見つけられました。その内多くに流出している所は十六カ所、逆に十年前には流出していたが現在消滅してしまったものは十二カ所。柏北城についてては、湧水は雜木林の残る里山斜面林の間や谷津の入り口に散在し、斜面林には、この二人の優等生はともに派手でなく、かつ身近にいます。とともに自家発電で各家庭の電力をまかなえます。風力発電は騒音を伴いますが、多くの家庭の屋根にソーラーパネルを設置しますとコストが下がり、急速に普及する可能性大です。

（帝京平成大学教授、東大名譽教授）

ウラシマツウの雌花

千葉県では県史編さんも繰り返している。

千葉県では県史編さんも繰り返している。

柏北域 自然ウォッチング

N.O. 2

当会会員

塩川智英



きい木立やシラカシ、イヌシデなどが、年数を経たたずまいを見せています。その林床は人手が入っていないようでドクダミやササが密集しているけれど、ホウチャクソウやウラシマツウ、シロダモやブニッケイの若木、ガマズミの幼木が散見され、かつては多くの生物の生命を育んでいた豊かな雑木林であったのでしよう。

きい木立やシラカシ、イヌシデなどが、年数を経たたずまいを見せています。その林床は人手が入っていないようでドクダミやササが密集しているけれど、ホウチャクソウやウラシマツウ、シロダモやブニッケイの若木、ガマズミの幼木が散見され、かつては多くの生物の生命を育んでいた豊かな雑木林であったのでしよう。

柏の市内には湧水が沢山あります。平成十一年の湧水地調査で、少しでも湿っている所を含めると六十四カ所見つけられました。その内多くに流出している所は十六カ所、逆に十年前には流出していたが現在消滅してしまったものは十二カ所。柏北城についてては、湧水は雜木林の残る里山斜面林の間や谷津の入り口に散在し、斜面林には、この二人の優等生はともに派手でなく、かつ身近にいます。とともに自家発電で各家庭の電力をまかなえます。風力発電は騒音を伴いますが、多くの家庭の屋根にソーラーパネルを設置しますとコストが下がり、急速に普及する可能性大です。

ウラシマツウの一本を失礼して、その仏炎包の中を見せてもらいました。なんと雄花が満開（？）、但し虫は発見できませんでしたが、この林はウラシマツウに十分な栄養物を提供していたのでしょうか。この花は芽生えて数年間、また

会からのお知らせ

4月総会

花野井の神社等 を見学します

春はもうすぐそこまで。当

会でも新しいイベントを企画中。とりあえず決まったイベ

ントの日時は次の通りです

（詳細は後日はがきで）。

平成十三年度総会▽四月七

日（日）午後一時▽柏市

花野井の会場にて▽花野井

の神社や史跡をめぐるミニイ

ベントも一緒に。

千葉歴史学会での報告 顧

問・鈴木英夫さんが「松ヶ崎

城の保存と活用」をテーマに

当会の活動を報告。一般の

方も参加可。▽五月十二日

（日）▽千葉大内けやき会館

再現された絵馬 貸し出します

松ヶ崎不動尊に奉納されて
いた絵馬のうち、再現した十
一点を貸し出すことにしまし
た。会員であるなしにかかわ
らず貸し出します。イベント
などにご利用ください。内容

は次の通りで、縦七十四セン
チ、横一メートル四センチの
額に入っています。全点だけでな
く、一部分の貸し出しも可。

無料ですが、搬出・搬入はそ
れぞれお願ひします。（パン
フレットを三月中旬に印刷す
る予定）

- ⑦ 松ヶ崎城イラスト
(額入り)
⑧ 「絵馬とは」「松ヶ崎城と
は」「松ヶ崎城とは」
それぞれ四十五センチ×
六十センチのボードに張つ
た説明文



情報広場

最低限暗記するものが数
百あり、この二百字を覚え
ると、五～七割は読めるよ
うになるという。頻繁に使
われる言いまわしや熟語、
いくつもあるくずしバターン
のうち記憶すべきものはど
れかなどの解説も付記。初
心者必携。A五版二百二
十一ページ、千八百円▽

柏書房03・3947・82
津穂さん誕生からの十二年
間をつづったドキュメンタリー。
「筆談」を通じ自ら語っている
ために、自閉症児の心理がよ
く分かる。また、表情・行動
などから子供を理解しようと
した粘り強い香穂子さんの姿
勢は、障害のあるなしに関わ
らず、子育ての大重要な一面を
教えてくれる。四六版二百
四十ページ、千四百円▽たけ
しま出版04・7158・45
12

「水の道サシバの道 利根
運河を考える」(新保國弘
著)

東葛地域自然文化研究所
所長の新保さんが、自
然と生き物の二つを柱にし
ながら、利根運河をテーマ
に書き下ろした。利根運
河の歴史、生態環境、水
質や水量の変遷から、運
河開削を始めた広瀬誠一
郎や人見寧の話にも及ぶ
非常に幅広い内容。四六
版二百四十一ページ、二
千円▽新書房出版04・7
158・0035

会員だより

勝野正明

白井に住んで二十年。郷土
史を教わってみると何もない
と思っていた白井にも派手で
はないけれど静かに受け継が
れてきた歴史や文化がありま
す。中世の城跡が遺構や伝
承によって五ヵ所確認されて
いて、白井も手賀沼を囲む
地域の一つとして柏地域と歴
史的なものを共有している部
分があり、手賀沼を中心と
した地域の生活なども立体的
にとらえられるよう学びたい
です。

柏木芳枝

会社を六十歳で定年退職
した三年前から、全く職場
の異なる東京の裁判所に通勤
しております。多重債務者
が抱える多額の借金の返済に
ついて、調停や和解が主な仕
事です。調停等の申請が毎
年増えており、ボランティア
の仕事ですが、とても苦労し
ています。今年は、暖かくな
ったら、生まれ故郷の中国
瀋陽市（旧奉天市）に行く予
定です。女房と一緒に、名
物の餃子も食べできます。